
Вот и пролетело лето 2015 года, 92 тёплых дня позади. Третий год являюсь 

командиром вожатского отряда «МИИТ» , в этом году занимался набором в 

лагерь «Старая Руза». 

Сначала были переживания, когда назначали заниматься этим лагерем, так 

как наслышан про то, что сюда ездят только дети начальников РЖД, начал 

чувствовать еще большую ответственность. Предоставили информацию: 

сколько смен, сколько людей требуется, началась работа. Узнал, что вместе с 

ребятами МИИТа будет работать педагогический отряд «Атмосфера». Работа 

в отряде была разделена: я занимался поиском и отбором ребят в отряд, 

заместитель мой- учетом, документооборотом. За всё лето  в лагере от 

МИИТа отработало более 40 студентов, 15 человек отработали по 2-3 смены. 

При подготовке ребят к лагерю, они проходили обучение в школе вожатых 

Московского Студенческого Педагогического Отряда.  

Трижды за лето приезжал смотреть как работают ребята в «Старой Рузе», как 

относится начальство к ним, в каких условиях проживают, питание, 

отношение других вожатых к МИИТу.  Ежедневно общался с директором 

лагеря, она рассказывала о поведение наших ребят, о ситуации в лагере, 

просила меня некоторых вожатых «подпинуть», чтоб не были 

дополнительными детьми в отрядах и начали работать. В лагере 

демократический стиль управления, инициативу вожатых слышали и 

поддерживали, не то, что в этом году в другом лагере. Вожатых ежедневно 

собирали для обучения разных навыков вожатых, учили игры, разбирали 

трудные ситуации в отрядах, учились держаться на сцене, получали 

неоценимую поддержку от «старичков» лагеря.  



 

Условия проживания были на высоте, когда приехал впервые я ахнул, в 

хорошем смысле этого слова. Если сравнить с предыдущим лагерем, то тот 

был одна-две звезды, то этот все пять. Разделений в педагогическом составе 

не было, все были дружны и вместе, неважно ты с МИИТа или Твери, 

Саранска или МИРЭА. Многие наши ребята собираются в гости к ребятам, с 

которыми работали.  



 

После окончания смен поступали вопросы о готовности ехать в следующем 

году в лагерь, многие ребята приглашены на зимнюю смену. 

В июне месяце получил предложение от РЖД стать заместителем директора 

на следующий год в лагере «Кратово». В этом году ездил как старший 

вожатый на третью смену, даже не так больше подходит проверяющий 

(узнавал почему после смены руководства посыпались жалобы, что 

изменилось, что исправить нужно) , это был первый опыт работы в лагере 

вне отряда. Есть свои плюсы и минусы в этом, очень не хватало своих деток 

и шумихи рядом.  Многие дети ездят из года в год, подходили ко мне 

спрашивали почему я не вожатый…  

Самой запомнившейся ситуацией в этом году было знакомство с новым 

руководством «Кратово», когда они не понимали зачем я приехал, для чего 

направили к ним, но благодаря своей коммуникабельности и большому 

опыту общения нашёл контакт и провели замечательно третью смену, 

придумывали новые мероприятия, которые не проводились еще летом, 

решали совместно возникающие проблемы в лагере, строили план работы на 

следующий год. 
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Но обычным вожатым удалось побыть этим летом, когда возникла ситуация с 

желанием уволиться одного из бойцов отряда, я искал замену ему и человек 

был готов заехать через 3 дня. Я чувствовал ответственность перед лагерем, и 

предложил что на эти дни приеду я, мне разрешили. Еще не закончился 

организационный период, дети не понимали почему сменились вожатые, но 

мы придумали номер для открытия, подружились. Последние 2 года работаю 

на возрасте 13-15 лет, а за свою практику стоял на всех возрастах от 5 до 17. 

https://instagram.com/olromanich22/
https://instagram.com/olromanich22/


 

 

 После отъезда домой они уже добавились в друзья, просили вернуться. Три 

дня проведенных с ними мне дали огромное количество эмоций, я зарядился 

перед важными для себя задачами: защита диплома и поступление в 

магистратуру. 



После работы в «Кратово» думал всё на лето закончилась лагерная жизнь, но 

не тут-то было. Сообщили о совещание в «Старой Рузе» для директоров и 

заместителей , я поехал туда намного раньше для получения опыта 

организации летнего отдыха в железнодорожных лагерях. Смотрел как у них 

проходит работа с вожатыми, организация дня, мероприятий, проведение 

планерки. 

После работы в двух лагерях задумался как же всё-таки правильно: дети 

должны называть вожатых по имени или имени и отчеству? До сих пор для 

себя не нашел ответа. Но больше склоняюсь по имени, так как вожатый для 

детей как старший друг, брат, отец и мать в одном лице. 

Каждый год хочется вернуться в лагерь, окунуться в эту атмосферу, я уже 

себе трижды говорил, что не поеду больше в лагерь, но снова лето и снова 

детские улыбки. Детский лагерь - это особый город, это особый мир, в 

котором ты забываешь о городской суете, блеклой обыденности и 

окружающих тебя со всех сторон проблемах! В мире детства всё по-другому! 

Никто не говорит, что здесь легко, - здесь свои проблемы, свои заботы... 

Просто здесь все по-другому... Многие знакомые говорят: ой ты снова едешь 

отдыхать туда, но они не знают какой это труд- зажигать детские сердца. 

Вожатый- профессия-птица, вожатый- это не профессия, а призвание. Это 

действительно так. Вожатый- это большой ребенок. Нет, мы уже не дети, мы 

взрослые. Взрослые, которые хотят быть детьми. которым детства показалось 

просто-напросто мало.. Поэтому... Надо не работать вожатым, а быть им, 

ЖИТЬ ДЕТСТВОМ! 

 

Удивление лета, когда на меня в начале июля вышли редакторы Первого 

канала с приглашением участия в программе «Время покажет» по теме 

детских лагерей, но поучаствовать не удалось, был запланирован отдых и 

вместо меня ходила заместитель отряда. 

 

Что для меня лагерь? То место, где я работаю и получаю максимальное 

удовольствие. В этом году не могу сказать, что это было последнее лагерное 

лето, еще будет много, но уже не в качестве вожатого.  


